

PRESENTACIÓN 54

En este primer trimestre de 2018 los integrantes del cuerpo editorial de la revista nos congratulamos por haber cumplido nuestras expectativas en materia de promoción de la investigación y publicaciones. Esperamos para este año poder lograr el cambio del ISSN de revista impresa a electrónica, también nos felicitamos porque la revista ha sido incorporada a la plataforma *Open Journal System* (OJS), añadiendo otro requisito de calidad a la revista.

En este orden de cosas reiteramos nuestro compromiso con estas acciones y ponemos a la amable consideración del respetable lector los siguientes ensayos que cumplen con los requisitos que establece la convocatoria de la revista en cuanto a fondo y forma.

ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL; DESARROLLO HUMANO Y OPORTUNIDADES DE DESARROLLO LOCAL PARTICIPATIVO. Propuesta de SERGIO GARCÍA HUERTA, egresado del Instituto Regional de Morelia y estudiante de la Maestría en Ciencias en Desarrollo Local de esta Facultad, generación 2016-2018, quien en su Introducción dice que las Organizaciones de la Sociedad Civil que emergen de las realidades locales, también necesitan implementar principios que les permitan ser evidencia de la retribución de los recursos asignados a sus labores asistenciales (en los casos aplicables).

El asistencialismo que se ha heredado de la práctica filantrópica frente a las nuevas realidades, implicará un cambio de paradigma en el quehacer social del tercer sector; así como en la conciencia empresarial. Siendo así, el problema identificado es la falta de coordinación de la sociedad civil; esto es en sí, un obstáculo con peso relevante, tal que su aprovechamiento se entiende como proceso positivista, que dista de la objetividad de la libertad negativa, siendo expuesta esta en los textos de referencia como "libertad de voluntad".

Las experiencias posteriores a la crisis económica europea de inicios de siglo, han dejado claro que el sector social de la economía tiene la cualidad de dar contención frente a fenómenos a los cuales la incapacidad del Estado se valoró deficiente para dar respuesta y solución al mismo. Expresamente: los individuos de una sociedad se congregan e identifican y reconocen por el caos y el desastre, o por la fe y la esperanza, según las referencias del autor.

La justificación de este análisis teórico es la existencia de mecanismos gubernamentales y privados que se enuncian como derivados de políticas clientelistas, los cuales permiten una revisión desde la sociedad civil para re-enfocar las problemáticas por atender en futuras agendas de administración pública; esto es, entender la oportunidad de colaboración público-privada vigilada por el aparato estatal.

PRODUCTO INTERNO BRUTO VERDE A NIVEL INTERNACIONAL. Es el ensayo de GEORGINA JATZIRE ARÉVALO PACHECO. Maestra en Ciencias del Desarrollo Local egresada de esta Facultad y asidua colaboradora de esta revista, quien nos comenta en su introducción que el Producto Interno Bruto (PIB) es un indicador que mide la riqueza de un país en un periodo de tiempo. Sin embargo, el PIB no considera el impacto del agotamiento y la degradación ambiental. A nivel internacional existen instrumentos para medir los costos del uso de los recursos naturales relacionados con las Cuentas Nacionales de los países, llegan a tener estadísticas oficiales que reflejan la necesidad de publicar información para la toma de decisiones. Algunos de los indicadores ambientales más conocidos son los de indicadores de presión, estado y respuesta, Huella Ecológica o el Producto Interno Bruto Ecológico (PIBE), en la construcción del último indicador dependiendo de cada país, ya que cuentan con mayor o menor grado de información al elaborarlo, algunos países incluso reciben nombres diversos como el Producto Interno Bruto Verde (PIBV).

Según la autora, el objetivo central del presente artículo es identificar las bases del Producto Interno Bruto Verde en los países en los que existe dicha información y analizar los datos existentes. Algunos países, por ejemplo en México solo cuenta con el Producto Interno Bruto Ecológico y no verde (Barnes, 2012). La diferencia central entre PIBE y PIBV es que el segundo contempla un índice ecológico de degradación y agotamiento o mejor conocido como el Índice de Enriquecimiento Inclusivo (IWI) vinculado al ingreso per cápita y al índice de desarrollo humano, datos que no contempla la construcción del PIBE.

EL LIDERAZGO EDUCATIVO de la autoría de la doctora ROSA ELBA PÁRAMO DEL BOSQUE profesora e investigadora de la Universidad Autónoma de Sinaloa. La autora de este ensayo interroga si, ¿Es posible llevar a cabo una empresa educativa al éxito, cuando el líder directivo carece de conocimientos científicos? En el ensayo la autora analiza, la importancia que tiene el líder-directivo en las funciones educativas.

Hemos vivido a lo largo de la vida con el liderazgo, de una u otra manera. Sin embargo, éste se ha ido matizando, puliendo su aplicación en todos los sentidos. Hablando de liderazgo se entiende que es aquél quien toma el mando en una empresa, en este caso hablemos de la educación; en la cual el líder aplica su poder para llevar a cabo, la labor de mantener una escuela en función. Sin embargo, se necesita para cumplir con esta función de la aplicación

del método cualitativo y cuantitativo. Una institución requiere de un líder-directivo, y a la vez éste requiere de un equipo completo para poder sacar adelante una institución educativa de calidad.

El líder transformante, por ejemplo, percibe cuándo sus colaboradores (maestros), están dispuestos a cambiar, y los ayuda a responder a necesidades más complejas, trasciende los antiguos moldes una y otra vez. Un líder es una persona que es capaz de influir en los demás. Es la persona que lleva "la voz sonante" dentro del grupo; su opinión es la más valorada. Lo que caracteriza al líder es su habilidad de palabra. Consigue que cada miembro trabaje y aporte lo mejor de sí mismo en la lucha por alcanzar un objetivo común.

CONCENTRACIÓN Y ESTRUCTURA DE MERCADO DE LA PESCA MUNDIAL de KAROL SOLÍS ÁVILA Y VÍCTOR MANUEL MARTÍNEZ RAMÍREZ, profesores de esta Facultad, nos comparten sus ideas, en las que sostienen que la competencia cumple un papel importante dentro del análisis de los mercados en general, de ello, los indicadores de concentración juegan un rol fundamental dentro del análisis de la existencia de poder de mercado (Castañeda, 2007). Por lo anterior, en este trabajo se considera a dicho análisis como de vital importancia en la actividad pesquera mundial, debido a que su estructura mercantil parece ser concentrada por un país (China) a pesar de participar países diferentes.

La aplicación e interpretación de indicadores de concentración deben incorporarse en el marco de características económicas de dicha actividad tomando en cuenta el contexto de su desarrollo particular, considerando que la actividad pesquera puede variar para cada país. El análisis de concentración puede abordarse desde diferentes enfoques que determinan sus objetivos y sus ámbitos de aplicación. Así, el presente trabajo tiene como objetivo aplicar del Ratio de Concentración (RC4) e Índice Herfindahl-Hirshman (IHH) como indicadores para identificar la concentración y la estructura de la pesca mundial tanto marítima como continental.

Según los autores, el ensayo expone una breve revisión de lo que se concibe por concentración y estructura de mercado. También, presenta elementos para analizar la concentración de la pesca mundial. Además, contiene una descripción metodológica de los índices antes mencionados y aplicados a la pesca marítima y continental, así como la

interpretación de los resultados obtenidos. Finalmente, ofrece algunas conclusiones entorno a la estructura mercantil identificada.

PINTZÁNDARO: POBLACIÓN, POBLAMIENTO, DIVERSIDAD ÉTNICA Y LINGÜÍSTICA DE UNA VILLA DE ESPAÑOLES PERDIDA EN LA TIERRA CALIENTE OCCIDENTAL DE MICHOACÁN, MÉXICO de GUILLERMO VARGAS URIBE, profesor investigador de esta Facultad, realiza un análisis demográfico-territorial local, de larga duración, que pretende ofrecer una explicación personal de las distintas etapas históricas del poblamiento/despoblamiento del Pueblo/Doctrina/Beneficio/Partido/Villa/Curato /Tenencia de Pintzándaro, desde el siglo XVI hasta finales del XIX, a través de elementos teóricos, técnicas y métodos de las ciencias demográfico-ambientales.

El trabajo intenta aclarar algunas de las relaciones población-territorio, indicadoras de la población y del poblamiento, que han ocurrido en el pueblo de Pintzándaro; primero en el contexto de antiguo Obispado de Michoacán; más tarde, en el marco de la Intendencia de Valladolid y, por último, formando parte del moderno Estado de Michoacán.

Intenta dar una visión diacrónica, sintética y gráfica, tanto de la población, como del poblamiento; plasmada sobre un territorio concreto. Para ello se utilizan las herramientas metodológicas de dos interdisciplinas básicas de las ciencias demográfico-ambientales: la demografía histórica y la demo geografía.

NEOESTRUCTURALISMO. Ensayo que presentan GABRIELA CASTRO MERCADO, JAZMÍN MORENO SÁNCHEZ E IBRAHIM SANTACRUZ VILLASEÑOR, estudiantes de la licenciatura en Economía y profesor investigador de esta Facultad respectivamente, analizan el tema del neoestructuralismo en América Latina y El Caribe como un aporte intelectual de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), asimismo analizan, por otro lado, el pensamiento cepalino actual, mediante el que es posible explicar la relación de la región latinoamericana con el resto del mundo, es decir, su integración regional en las últimas décadas; por otro lado, cuestionan el papel de la CEPAL en la denominada “Agenda 2030”

El enfoque neoestructural aborda campos macroeconómicos como la distribución de los recursos; el desarrollo con equidad; la intervención del Estado y la política económica; el

énfasis en el desarrollo endógeno; entre otros factores. La finalidad de éste análisis es definir los objetivos que tiene esta corriente neoestructural, cómo ha ido evolucionando a lo largo del tiempo.

La investigación se divide en tres etapas: la primera, desglosa brevemente los antecedentes del estructuralismo, sus ideas teóricas básicas, las recomendaciones que dieron lugar a la Industrialización por Sustitución de Importaciones (ISI) y las fallas de éste modelo; la segunda, desarrolla un análisis profundo sobre el neoestructuralismo; y finalmente, la tercera parte muestra una serie de conclusiones y observaciones.

ALGUNAS PERSPECTIVAS TEÓRICAS SOBRE LAS VENTAJAS COMPETITIVAS DE LA INVERSIÓN EXTRANJERA de la autoría de KARLA MARITZA MOTA GÓMEZ y ARTURO ÁLVAREZ TOLEDO, licenciada en economía y profesor investigador, ambos de esta Facultad, quienes sostienen que la inversión extranjera directa (IED) se ha erigido como un factor crucial en el proceso de transformación de la economía mundial ocurrido en los últimos 35 años.

La importancia de este fenómeno, encabezado mayoritariamente por las empresas multinacionales, es crucial no tan sólo en su aspecto cuantitativo, sino también por el cambio cualitativo, está conduciendo a una rápida globalización de la actividad económica, de tal manera que las empresas multinacionales construyen una amplia red de filiales productivas, cuya base es la fragmentación de las diferentes fases del proceso productivo y su ubicación en distintos países con el objetivo de aprovechar sus respectivas ventajas comparativas.

Es importante identificar los instrumentos que tiene un país para atraer IED. En este sentido es importante dilucidar si la inversión extranjera directa depende exclusivamente de las características intrínsecas de cada país (ventajas comparativas naturales) o si existe la posibilidad de alterar los niveles de inversión aplicando determinadas políticas de atracción.

Para los países subdesarrollados o en vías de desarrollo la IED, se ha convertido en una de las opciones fundamentales para acelerar su desarrollo económico.

El objetivo de los autores es analizar algunas perspectivas teóricas contemporáneas sobre los aspectos fundamentales que determinan el desarrollo de la IED a nivel mundial.

SUSTENTABILIDAD DE LA CUENCA LERMA-CHAPALA. EL CASO DE LA PRESA DE TEPUXTEPEC, es la colaboración de ARMANDO DÍAZ CORREA y ÓSCAR OLIVERA REYES, egresado de la licenciatura en economía, el primero, y profesor investigador, el segundo, ambos de esta Facultad, sostienen que entre los recursos naturales más importantes vinculados directamente a la calidad de vida de la población y determinantes del funcionamiento del sistema productivo, agrícola o industrial, es el agua. Teniendo esto en mente, aproximadamente desde los años 20 se inició la política hidráulica en México con la creación de la Comisión Nacional de Irrigación y la promulgación de la Ley sobre irrigación con aguas federales, lo cual requirió importantes esfuerzos en el campo del diseño y de presupuestos. Esta política ha continuado hasta hoy en día promoviendo la construcción de presas, entre otras obras hidráulicas.

Las políticas de desarrollo en el área comprendida de la cuenca Lerma-Chapala, basadas en el impulso industrial y la instalación de una agricultura intensiva, fueron acompañadas de la construcción de importantes obras hidráulicas, como fueron los acueductos del sistema Lerma (inaugurado en 1951) y la puesta en funcionamiento del sistema Cutzamala (1982). Estas construcciones coincidieron con la instalación del corredor industrial Lerma-Toluca en 1940, cuyo mayor desarrollo ocurrió en la década de 1960-1970. Este eje une en sus extremos a los polos industriales más importantes en el desarrollo del país: la ciudad de México y la ciudad de Guadalajara (Durán et al. 1999). Asimismo, este desarrollo se acompañó de la construcción de múltiples presas con diferentes fines.

Recientemente, la discusión sobre la construcción de grandes presas ha cobrado importancia a nivel mundial (World Commission on Dams (WCD), 2000) debido a los grandes impactos ambientales y sociales que estas obras generan. En el último reporte del Millenium Ecosystems Assessment (2005) se menciona que durante el siglo XX (1900-2000) existía de 3 a 6 veces más de agua en presas que en ríos naturales (considerando sólo las grandes presas, las cuales constituyen el 65% del total).

El centro del debate sobre grandes presas expuesto en WCD (2000) se basa en temas sobre equidad, gobierno y poder. El tema de decisión no se refiere a la construcción de las presas en sí, sino sobre las opciones que se plantean para el desarrollo de la energía y la obtención del agua. Lo cual está directamente relacionado con uno de los retos más importantes de este milenio que corresponde a re-pensar el manejo de recursos hídricos.

Otro aspecto importante del debate sobre presas se refiere al impacto ambiental que estas estructuras originan en los ecosistemas, causando múltiples cambios, como aquellos de los patrones naturales de flujo del agua, de la fragmentación de la conectividad de los ecosistemas fluviales y sobre la interrupción del flujo y los pulsos que mantienen a los hábitats riparios, los cuales renuevan y enriquecen las planicies, deltas y suelos de la cuenca baja y, controlan y regulan las fluctuaciones hídricas extremas. La introducción de estos cambios sobre el flujo natural del agua provoca el aislamiento de poblaciones e interrumpe las migraciones de otras especies, modificando la calidad del agua “presa abajo” en relación a los cambios de temperatura, cantidad de nutrientes, turbidez, gases disueltos, concentración de metales pesados y minerales.

Entre otros impactos, también es relevante el cambio de la morfología del sistema hidrológico en cuanto a la variabilidad total de los flujos y del cambio estacional, sus fluctuaciones y extremos, a los que se han adaptado y dependen una miríada de fauna y flora (Mc Cully, 2001; Toledo y Bozada, 2002) así como ser fuente de importantes emisiones de gases invernaderos (Mc Cully, 2001).

LA PRODUCCIÓN PECUARIA EN LA REGIÓN SIERRA - COSTA DEL ESTADO DE MICHOACÁN. LA EXPORTACIÓN COMO ALTERNATIVA ANTE LAS FISURAS DEL MERCADO INTERNO,

es el ensayo de la autoría de Edelmira Medina Ramos, egresada de la licenciatura de economía, y José Rubén Torres Ortiz, profesor investigador de esta Facultad, quienes comentan acerca de la región Sierra-Costa del Estado de Michoacán, que la conforman siete municipios, estos son: Aquila, Arteaga, Coalcomán, Chinicuila, Coahuayana, Tumbiscatio y Lázaro Cárdenas.

El ensayo mencionado intenta describir el panorama de los ganaderos de la Región Sierra-Costa del Estado de Michoacán para justificar la necesidad de los productores de ganado en asociarse para el exportar, esto como una alternativa para superar el estancamiento en que se encuentra esta actividad productiva.

Los autorrs cuestionan: ¿Por qué no se ha podido tecnificar y exportar la producción agrícola y sobre todo la ganadera en la región Sierra- Costa del Estado de Michoacán? En términos generales planteamos como hipótesis que, el sector ganadero nacional, y en particular esta región del Estado, no exportan porque la producción se realiza de manera extensiva,

complementaria y cuya producción evidencia las fisuras de un mercado interno con desabasto ahondado por una norma gubernamental que desincentiva la inversión en el sector y evita a los criadores asociarse con fines del mercado externo.

El gobierno federal ha argumentado que comprar la leche del exterior es necesario para cubrir los periodos en que baja la producción nacional. Se dice que 16,000 productores veracruzanos desertaron del sector lechero, y que la cuenca lechera jalisciense evidencia por lo mismo migración hacia el país del norte, dejaron sus vacas, sus casas y emigraron. Ciudad de México, 11 de febrero (La Opinión/Sin Embargo).

Literalmente. “La actividad es insostenible”. Las razones son diversas, pero todo gira en torno al bajo precio que paga el gobierno por 750 millones de litros que compra anualmente a los productores para subsidiar un programa de ayuda a familias pobres (Liconsal): al dar menos dinero que lo que cuesta producirlo está distorsionando el mercado.

La revista Realidad Económica en esta edición número 54, pone a la disposición de sus lectores los artículos arriba señalados, y con ello pretende seguir impulsando la difusión de los resultados de la investigación académica, el análisis y la reflexión sobre los problemas de nuestro entorno económico y social.

Los editores.